
第五⼗九讲 

我们打开启⽰录第⼗九章，读第 7到 13节，「我们要欢喜快乐，将荣耀归给

祂。因为羔⽺婚娶的时候到了，新妇也⾃⼰预备好了，就蒙恩得穿光明洁⽩的

细⿇⾐。这细⿇⾐就是圣徒所⾏的义。天使吩咐我说：『你要写上，凡被请赴

羔⽺之婚筵的有福了！』又对我说：『这是 神真实的话。』我就俯伏在他脚前

要拜他，他说：『千万不可！我和你，并你那些为耶稣作见证的弟兄同是作仆

⼈的。你要敬拜 神。』因为预⾔中的灵意乃是为耶稣作见证。我观看，见天开

了。有⼀匹⽩马，骑在马上的称为诚信真实，祂审判、争战都按着公义。祂的

眼睛如⽕焰，祂头上戴着许多冠冕，又有写着的名字，除了祂⾃⼰没有⼈知

道。祂穿着溅了⾎的⾐服，祂的名称为 神之道。」 

我们查考启⽰录第⼗九章就看见天上的事。我们现在还要往天上看。因为我

们是属天的国民、是同蒙天召的圣洁弟兄（来三 1）。因为我们已经死了，我们的

⽣命与基督⼀同藏在 神⾥⾯（西三 3）。我们是⼀个与天连接的⼈，我们的灵是

和天接在⼀起的。所以，我们看天上的事如数家珍，就好像看我们⾃⼰家⾥的事

⼀样。天才是我们的归属、是我们要去的地⽅。《启⽰录》就把天上的异象⼀幕

⼀幕地给我们印照出来，好像是属灵的电视（灵视）⼀样。《启⽰录》把天上的

画⾯⼀步⼀步地给我们展现出来，好让我们看见。 

基督徒是许配基督的「童⼥」；教会是基督的「新妇」 

到了第⼗九章，群众在天上就唱到「哈利路亚！哈利路亚！」他们的声⾳如

同众⽔的声⾳，如同⼤雷的声⾳。那声⾳⽆⽐雄伟，是我们在地上从来没有听过

的，将来到天上就能听到了。这是什么时候呢？就是「羔⽺婚娶的时候到了」

（启⼗九 7），就是新郎与新妇结婚的时候到了。我们要懂得，主耶稣第⼀次来是

下聘、是聘新妇的。「娶新妇的就是新郎」（约三 29），祂是先来下聘的。祂⽤

什么聘呢？祂怎样表明对新妇的爱呢？祂就为教会舍⼰；祂⽤祂的宝⾎、⽤祂⽆

穷⽣命的价值作为聘礼，把我们买下来了。古时候的婚姻真有点作买卖似的，新
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郎娶新妇是需要下聘礼的。从前在⼤陆⽤的是四⼤⾦。当然，娘家也需要预备陪

嫁、预备嫁妆，这都是相互的。婆家就⽤四⼤⾦来聘新娘⼦。在台湾也需要给聘

⾦、要把钱摆出来给⼈家看……各地都有各地的风俗；又或着准备⼀个钻⽯戒指

作为聘礼。但主耶稣的聘礼是什么呢？祂为我们舍命，⽤羔⽺的⾎、⽤祂⾃⼰⽆

穷⽣命的价值赎了我们。所以，羔⽺已经下了聘礼。 

我们是没过门的未婚妻、是贞洁的童⼥，我们要向着我们的新郎存纯⼀清洁

的⼼（林后⼗⼀ 3），不可以胡思乱想，除祂以外也不能再有别的⼈了。今天有

些⼥孩⼦真是不讲究，明明⾃⼰已经订婚了，还乱来。那就不⾏！我们要向基督

存纯⼀清洁的⼼，我们是贞洁的童⼥、要保守我们的圣洁。我们要在主⾯前毫⽆

皱纹等类的病，成为圣洁，作个荣耀的教会（弗五 27）。亲爱的弟兄姊妹们，我

们是羔⽺的新妇，按个⼈来说是贞洁的童⼥，按团体来说是已经被主所聘下的未

来的妻（就是羔⽺的妻）。 

我们看启⽰录第廿⼀章就详细说明，这天上的、最后的故事。启⽰录第廿⼀

章第 1 节，「我又看见⼀个新天新地，因为先前的天地已经过去了；海也不再有

了。我又看见圣城新耶路撒冷由 神那⾥从天⽽降，预备好了，就如新妇（这新

妇是什么呢？就是将来的新耶路撒冷，是⼀个城、是⼀个组合、是⼀个建筑物）

妆饰整齐，等候丈夫。我听见有⼤声⾳从宝座出来说：『看哪， 神的帐幕在⼈

间。祂要与⼈同住，他们要作祂的⼦民；  神要亲⾃与他们同在，作他们的 

神。』」（启廿⼀ 1～3）这就是 神⼈合⼀。 神的帐幕在⼈间，新妇就是新耶路

撒冷。我们再看第 9 节，「拿着七个⾦碗、盛满末后七灾的七位天使中，有⼀位

来对我说：『你到这⾥来，我要将新妇，就是羔⽺的妻，指给你看。』我被圣

灵感动，天使就带我到⼀座⾼⼤的⼭，将那由 神那⾥从天⽽降的圣城耶路撒冷

指⽰我，」（启廿⼀ 9～10）原来羔⽺的妻，就是新妇，也就是耶路撒冷。 

如何明⽩圣经中的⽐喻 

在圣经⾥，⽤许多隐喻的话来说明将来在荣耀⾥的事。所以，我们读圣经，

必须要懂得这些⽐喻。智慧⼈要思想（启⼗七 9）。有时候，圣经不是这么直接了

当地读了就能懂的，你要有⼀点属灵的智慧和悟性（西⼀ 9）。在圣经有好多间接

的说明是什么呢？是隐喻、是⽐喻。我们来读箴⾔第⼀章，这⾥说得很有趣。箴
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⾔第⼀章第 1 节，「以⾊列王⼤卫⼉⼦所罗门的箴⾔：要使⼈晓得智慧和训诲，

分辨通达的⾔语，使⼈处事领受智慧、仁义、公平、正直的训诲，使愚⼈灵

明，使少年⼈有知识和谋略，使智慧⼈听见，增长学问，使聪明⼈得着智谋，

使⼈明⽩（我们注意）箴⾔和譬喻，懂得智慧⼈的⾔词和谜语。」（箴⼀ 1～4）

你看见了吗？有譬喻、有谜语、有很多隐藏的箴⾔。所以，⼀个⼈读圣经、查考

圣经，必须要慢慢懂得这些⽐喻、这些隐喻、这些谜语。你要会猜，但猜也是有

逻辑的。圣经⾥话都⽆⼀缺少、⽆⼀没有伴偶（赛〺四 16）。伴偶就是伴解，就

是能够伴着这句话解开其中的意思。但还需要灵，因为这是将属灵的话解释属灵

的事，将属灵的事讲与属灵的⼈（林前⼆ 13）。所以，我们要⽤灵。我们有了属

灵的智慧和悟性，⼀看就能懂了。 

新妇就是教会、就是新耶路撒冷，也就是启⽰录第⼗四章所说的那⼗四万四

千⼈（启⼗四 1）。那是什么呢？就是宇宙的执政中⼼——将来在宇宙中最荣耀、

最光辉的执政中⼼。等我们讲到第廿⼀章的时候，我们会再详细解释到最后的四

幅图画，好让我们明⽩将来在天上是多么荣耀的⼀种光景。但今天我们看到第⼗

九章，教会就是羔⽺的妻、是新妇。我们个⼈就是童⼥。这种解释圣经的⽅法，

就是把前后的经⽂都连贯⼀起、都找出来。因为 神向我们说的话是「命上加命、

令上加令、律上加律、例上加例，这⾥⼀点、那⾥⼀点」（赛廿⼋ 13）；并不是

⼀块说的。你必须把前⾯的内容⼀点⼀点地加起来，加到最后就能⼀⽬了然、就

能清楚了、就没有不明⽩的了。 

所以，我们要思想、要有智慧。我们看启⽰录第⼗七章第 9 节，圣经⾥有好

⼏处都说到要思想，「智慧的⼼在此可以思想……」智慧的⼈要思想、不能乱

猜。你要把圣经⾥许多的事连在⼀起，就能明⽩其中的意思。全本圣经都是⼀贯

的、是贯通的，不是断断续续的，乃是有连结性的。我们要把旧约⾥、新约⾥许

多的事都串套在⼀起。这好像什么呢？就好像解包袱，就把⾥⾯所隐藏的奥秘都

打开了。所以，⼀个基督徒要看见、知道、思想，就能明⽩（赛四⼗⼀ 20）。这

就是圣经给我们的⼀个解扣的法。所以，我们先要看圣经、要读圣经，然后我们

要查、要思想、要把⾥⾯的内容都连贯起来，最后我们就能明⽩了。 
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天上的婚筵；地上的⼤争战 

我们还要再说到启⽰录第⼗九章的羔⽺婚筵。因为这是全本圣经⾥说得最多

的，也是我们最要明⽩的⼀件事。将来我们到天上，就是要赴这羔⽺婚筵。耶稣

第⼀次来到地上，是⽤祂的⽣命作为代价，来赎我们、买我们；是⽤祂⽆穷⽣命

的价值作为聘礼，来聘了我们。所以，我们是许配了祂的，我们就要存纯⼀清洁

的⼼、等候祂再来。这⾥还有⼀个⽐喻说，我们不要像夏娃那样；蛇诱惑了夏

娃，夏娃乱吃东西就堕落了（林后⼗⼀ 3）。所以，我们不要看到什么东西好

看，就被引诱跟着去了。像眼⽬的情欲、⾁体的情欲、今⽣的骄傲，这是撒但诱

惑夏娃的⽅法。教会应当持守纯⼀清洁的⼼，向着我们的主耶稣基督。祂⽤重价

买了我们、聘了我们，祂也要来迎娶我们。所以，当主耶稣再来的时候，祂叫什

么呢？新郎，祂要来娶新妇。所以，启⽰录第⼗九章就说「羔⽺婚娶的时候到

了」（启⼗九 7），也是摆设筵席的时候到了。 

在启⽰录第四章，我们就看见天开了，我们就被提到天上去了（启四 1）。到

了第⼗九章第 11 节，我们看见天又开了；当羔⽺的婚筵完了，祂就下来。「……

天开了。有⼀匹⽩马，骑在马上的称为诚信真实，祂审判、争战都按着公义。

祂的眼睛如⽕焰，祂头上戴着许多冠冕，又有写着的名字，除了祂⾃⼰没有⼈

知道。祂穿着溅了⾎的⾐服，祂的名称为  神之道。」（启⼗九 11～13）太初有

道，道成了⾁⾝（约⼀ 1、14）；这「道」就是主耶稣，所以，「祂的名称为 神

之道」。祂骑⽩马下来作什么呢？要争战、要处罚、要执⾏公义。祂第⼀次来，

死在⼗字架上，⽤祂的宝⾎赎了多国、多民、多⽅、多族的⼈，叫他们归于 神。

祂第⼆次再来，就要执⾏公义的审判。「祂审判、争战都按着公义」，祂是执⾏

公义来了。所以，祂第⼀次来像清晨的⽇头，温和得不得了，有医治之能；第⼆

次来就像公义的⽇头，是强烈的阳光，要消毒。圣经⾥⽤了许多的⽐喻，我们这

样来看就懂了。羔⽺的婚筵是在天上，⽽祂的讨伐是在地上。所以，天开了，有

⼀匹⽩马出来，祂要来到地上争战。「在天上的众军骑着⽩马，穿着细⿇⾐，又

⽩又洁，跟随祂。」（启⼗九 14）所以，在地上就有了⼤争战。 
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⾃卑的，必升为⾼；⾃⾼的，必降为卑 

然后，我们到天上去赴席，赴席要作什么呢？弟兄姊妹们，这需要详细解释

⼀下，赴席就是排座位。你看，有的⼈先坐了上坐，结果请他的⼈却来说，「对

不起，请你退下去，因为你不配坐这个位⼦。」我们就知道，基督徒要谦卑，不

要把⾃⼰弄得太⼤了，反⽽是越⼩越好。为什么呢？因为「为⾸领的，倒要像服

事⼈的」（路廿⼆ 26）。你想作⼤的吗？先要当最⼩的。降为卑，才能升为⾼。

但你若⼀⼼只想着⾃⼰坐⾼位，那就中了撒但的诡计，那是撒但的⼀套。撒但就

想，「我要骄傲，我要怎么样、怎么样……」今天在教会⾥很多⼈都想当头、都

想出风头、都想搞出个名堂……你若不推选他，他还会⽣⽓呢！但 神却拣选那些

⾃卑的，使他升为⾼；凡⾃⾼的， 神就使他降为卑。这也是羔⽺婚筵所给我们特

别的启⽰。 

有的⼈坐在上座，却被赶下来了。弟兄姊妹们，我有⼀点经验，因为我常常

给⼈证婚。作传道⼈，婚丧嫁娶都要管。不光要给⼈证婚，有时候还要给⼈作

媒、给⼈配对，看哪两个弟兄姊妹合适，就给他们提建议、作介绍，让他们有些

交往。后来，他们同⼼了，就再给他们证婚。所以，我很多时候需要去赴婚筵。

我还告诉⼤家⼀个秘密，在我刚出来传道的时候，⼤概是在〺多年前，那时候⼀

年也不过证婚⼀次、两次。但现在证婚的机会实在太多了，⼀年可以有⼗⼏次。

这证婚的事越来越增多。这代表什么呢？就证明现在是到了末后的时候了。为什

么呢？世界上的⼈⼜多了，适婚年龄的青年⼈多了，每年都有很多⼈要结婚。因

此，又娶又嫁、又吃又喝、又买又卖、又耕种又建造（路⼗七 27～28），这正是

圣经⾥所描写的末后的光景！所以，在我的感觉⾥，证婚越多就证明主再来的时

候越近了。现在地震也越来越多、越来越频繁，那就是证明主来的⽇⼦快到了。

弟兄姊妹们，这⾮常奇怪，以前证婚还很少，现在就越来越多了。到末后，⼈要

又娶又嫁，圣经⾥说得⼀点不错，主再来之前就是这样的。 

那么，我常常给⼈证婚，当然他们⼀定会请我去赴婚筵，我是证婚⼈；证婚

⼈也是贵宾。但我到婚筵⾥去的时候，我都不坐在⾸位上、不坐在那为证婚⼈所

留的座位上，我就在边上跟弟兄姊妹们聊天。等到婚礼开始了、新郎新妇都进来

了，他们却找不着证婚⼈在哪⾥？他们⼀看我在⾓落上，就来说「牧师，请上

坐，请上坐。」他们就把我请上去了。这就好像圣经⾥所说的⼀样。当然也不是
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故意要这样作。因为刚开始筵席还都是空的，你⼀上来就坐在那个位⼦上，也不

太像话。所以，我就在边上跟弟兄姊妹们聊天。等到⼤家都坐席了，他们要找证

婚⼈，就把我请上去。我想这时候真应验了圣经⾥所说的话，我在同席的⼈中间

还蛮有光彩的，当然这也是因着我要给他们证婚。像有些家庭是很了不起的、都

是作官的⼈家。他们的⼉⼥们结婚了，也请我去证婚。等到冠盖云集，他们就请

我到最⾼的证婚席上，那也是蛮不错的，就在众⼈⾯前有光彩了。我常常想我们

现在先要谦卑、要⾃卑，将来当婚筵的时候，主会请我们上坐。 

将来到天上，有得荣耀、也有受羞愧 

弟兄姊妹们，我们在地上不要跟⼈争⼤论⼩，不要搞什么组织、当什么头，

这些都是虚空的虚空，都会转眼成空、如飞⽽去。只有当 神选中了你，当着众⼈

的⾯，对你说，「朋友，请上坐。」（路⼗四 10）那时候你就有光彩了。现在在

地上很骄傲的⼈，等将来到了天上，主却要说，「下去！这不是你坐的位置！」

那时候，就要羞羞惭惭地退到末位上去了（路⼗四 9）。 

弟兄姊妹们，你说，将来到了天上，不是都光荣吗？不！到天上，有些⼈会

羞惭。⽐如，有⼀种⼈是在地上很骄傲的、是喜欢⾃⾼⾃⼤的。这种⼈将来到了

天上，可能主会当众让他退下去，他就要羞惭了。还有⼀种⼈就是没有把⾃⼰预

备好的，也会羞惭。将来到天上得奖赏的时候，就念不到他的名字。那些得称赞

的， 神就会叫⼀个⼈上来，说「这个⼈在地上为我作了什么、作了什么……」 

神要当众称赞他。你想若有⼀个⼈被当众责备，羞惭不羞惭？！所以弟兄姊妹

们，我们预备到荣耀⾥去，是要受称赞，不是要受责备、受处罚的。那些⽤⾦、

银、宝⽯建造的，就要得奖赏、受称赞；⽽那些⽤草⽊、⽲秸建造的，将来到天

上就要受亏损、受羞愧。弟兄姊妹们，圣经⾥特别说到「羞羞惭惭」（路⼗四

9），在《约翰壹书》⾥也说到「惭愧」（约⼀ 28）。 

所以，⼀个基督徒要在地上真正地⼒争上游。你信耶稣，不需要你作什么，

因为得救是本乎恩（弗⼆ 8）。但得救以后，我们要竭⼒地追求，要谦卑地追

求、事奉，好在荣耀⾥得奖赏，也就是在羔⽺婚筵的时候。亲爱的弟兄姊妹们，

这婚筵太要紧了！我们巴不得每个⼈都在那⾥得奖赏。当主来的时候，当众称赞

荣耀我们，我们的⾯上就有光彩了。 


